

«El Poder Judicial no está comprometido con la normalización del euskera»

Bingen Zupiria Portavoz del Gobierno vasco y consejero de Cultura

Asegura que «no sería un fracaso» aprobar la Ley de Educación sin Bildu y confía en los modelos lingüísticos como una «herramienta» para los objetivos de la norma

XABIER GARMENDIA



VITORIA. Tras una semana en la que el Gobierno vasco ha recibido dos varapalos legales a su política lingüística, Bingen Zupiria (Hernani, 1961) hace balance y considera que el proceso de normalización del euskera «está por encima» de cualquier resolución judicial. El portavoz del Gobierno vasco y consejero de Cultura y Política Lingüística, ante las críticas de EH Bildu, subraya el valor del sistema de modelos en la enseñanza y sostiene que «no sería un fracaso» aprobar la Ley de Educación sin el apoyo de la coalición abertzale.

– ¿Las sentencias están poniendo en cuestión décadas de normalización lingüística?

– En este tiempo se han dado pasos de gigante en este proceso y se han encontrado muchas dificultades, pero creo que la normalización está por encima de acontecimientos como los de esta semana, a los que no quito gravedad.

– ¿Hay 'euskerafobia' entre los jueces?

– Entre los jueces, como en todos lados, habrá de todo. La Justicia habla a través de sentencias y es ahí donde hay que hacer la evaluación de la mayor o menor sensibilidad respecto a la normalización del euskera.

– ¿Y usted aprecia sensibilidad? El lehendakari dice que no.

– Yo escucho opiniones diferentes. Más que de jueces, yo hablaría del Poder Judicial, que se ha organizado de una manera determinante que hace que no esté comprometido con el proceso de normalización de lenguas cooficiales del Estado como es el euskera.

– ¿Hace algún tipo de autocrítica el Gobierno vasco? ¿Pule bien las normas que aprueba?

– Siempre debemos hacer autocrítica y todos estamos obligados a ser muy rigurosos en las normas que adoptamos y en su cumplimiento. No es una cuestión sencilla porque hay jurisprudencia para todos los gustos. Está vis-



Zupiria posa delante del cuadro 'Romería con ikurriña' de Aurelio Arteta en el hall del Parlamento. IGOR AIZPURI

to que con la legislación que tenemos, debemos ser muy finos a la hora de redactar las normas y de presentar recursos.

– ¿Se deben actualizar los consensos políticos y las leyes sobre el euskera?

– En ningún caso nos hemos planteado reformar la Ley del Euskera. Obtuvo un respaldo muy amplio en su día (en 1982) en el Parlamento vasco y una de sus grandes virtudes es que es una ley abierta, da mucho juego. Nor-

mativizar en exceso puede traer más dificultades.

– Como consejero de Política Lingüística, ¿cree que se deben mantener los modelos en el sistema educativo?

– Creo que hemos convertido los modelos lingüísticos en un fetiche. También creo que la realidad de 1983, cuando se aprobó el decreto, no tiene nada que ver con la de 2023. A partir de ahí, lo importante es estar de acuerdo en los objetivos que debe tener

la Ley de Educación, que en el ámbito lingüístico es el de formar a hombres y mujeres con capacidad lingüística en euskera y castellano, y habilidad en una tercera lengua. Eso es lo fundamental, lo demás me parece accesorio.

– ¿Está asegurada la continuidad de los modelos A y B?

– La enmienda de PNV y PSE-EE habla de que el sistema partirá de los modelos vigentes y de que su evolución y transformación deberán tener en cuenta el dere-

cho a elegir de las familias. Son una herramienta para asegurar el nivel al final de los estudios obligatorios.

– ¿Cómo se pretende que un alumno del modelo A o el B acabe la ESO con un B2 de euskera si ahora mismo eso no está garantizado ni siquiera por el D?

– Ése será uno de los retos de la nueva ley. Por primera vez se establecen las capacidades o competencias lingüísticas que nuestros alumnos tendrán al final de la enseñanza obligatoria. El sistema deberá buscar instrumentos para ello.

– ¿Se puede llegar a un equilibrio entre las posturas contrapuestas de EH Bildu y PSE-EE?

– Cuanto mayor apoyo tenga la Ley de Educación, mejores garantías tendrá para cumplir sus objetivos. Miremos el caso español: en los últimos cuarenta años ha habido seis leyes orgánicas. La razón principal es que los dos grandes partidos, PSOE y PP, no han sido capaces de ponerse de acuerdo.

– Por tanto, ¿no sería un fracaso aprobar una ley educativa sin EH Bildu, que es la principal alternativa al actual Gobierno?

– No sería un fracaso. El Gobierno dispone de una mayoría absoluta para aprobarla, pero ensanchar ese acuerdo sí daría más garantías de estabilidad para que la ley pueda perdurar en el tiempo y eso es importante.

Falta de acuerdo en Madrid

– El clima político en Euskadi es ya netamente preelectoral. ¿Habrá adelanto a marzo?

– Yo soy un humilde consejero y ésta es una cuestión que atañe en exclusiva al lehendakari. No voy a entrar en especulaciones.

– Usted es miembro del PNV, que ha sufrido dos reveses electorales este año. ¿Hay nerviosismo?

– Como portavoz y consejero, analizo permanentemente todas las decisiones en las que he participado e intento encontrar puntos de debilidad. Nos ha tocado adoptar decisiones muy complicadas que no siempre hemos sido capaces de explicar a la sociedad.

– En esta legislatura se han registrado múltiples choques entre PNV y PSE-EE. ¿Dentro hay más sintonía de la que parece?

– Llevo siete años como consejero y creo que puedo contar con el dedo de una mano las discrepancias puntuales que hemos tenido en el seno del Gobierno.

– Sólo en los últimos meses ha habido divergencias por la Ley de Educación, la de Vivienda, los descuentos en el transporte, la fiscalidad, el centro de refugiados de Vitoria...

– Ninguno de ellos tiene que ver

VARAPALOS LEGALES

«Con la legislación que tenemos, debemos ser muy finos al redactar las normas»

DESGASTE DEL PNV

«Hemos adoptado decisiones que no siempre hemos sido capaces de explicar a la sociedad»

con el acuerdo de gobierno. Además, creo que nos hemos implicado porque somos conscientes de la situación de tensión que hay alrededor en un momento en que el prestigio de la política no está en su mejor momento.

– PNV y PSE-EE ya no disponen de mayoría absoluta en Álava ni en Gipuzkoa. ¿Al Gobierno vasco le preocupa la inestabilidad?

– Los dos partidos gobiernan en la mayor parte de las instituciones del país y han buscado fórmulas de estabilidad. La búsqueda de acuerdos siempre es importante, se tenga mayoría absoluta o no.

– ¿Y le preocupa la falta de

acuerdo para formar gobierno en España?

– Al lehendakari le preocupa que no se cierre un acuerdo de investidura, pero también de gobernabilidad. Es importante para que el Gobierno vasco pueda retomar la relación con el español y sentemos las bases para cumplir los acuerdos comprometidos.

– ¿Por ejemplo, las transferencias pendientes?

– Pues sí, sin duda. Es un compromiso incumplido por Sánchez por diferentes razones, algunas justificables y otras no. El cumplimiento del Estatuto de Gernika será la primera reivindicación que el Gobierno vasco plantee al nuevo Ejecutivo que se encargue de regir España.

– ¿La amnistía es una solución al contencioso catalán?

– Tanto PNV como PSE-EE han manifestado la conveniencia de que una cuestión que tenía carácter político sea resuelta por cauces políticos y no por la vía judicial. Restaurar la convivencia en Cataluña es un objetivo compartido por ambos.

«Hay una coincidencia obvia entre las estrategias de Bildu y ELA»

Admite «incertidumbre» en la economía y asume que será «complicado» lograr un acuerdo con la oposición para los Presupuestos de 2024

X. GARMENDIA

– El Gobierno vasco lanza esta semana los Presupuestos de 2024. Visto el precedente del año pasado, y en vísperas electorales, ¿es posible un acuerdo con la oposición?

– Es lógico pensar que va a ser complicado encontrar una formación que quiera apoyar las Cuentas. Pero nuestra obligación es intentarlo y así lo vamos a hacer.

– ¿Se van a apreciar en el proyecto los síntomas de enfriamiento económico?

– La previsión para este año y el siguiente es positiva, pero es cierto que existe un nivel importante de incertidumbre. También es verdad que son incógnitas que hemos vivido desde 2020 y hasta el momento se ha de-

mostrado que el análisis del Departamento de Economía y Hacienda ha sido el acertado.

– Urkullu acusa a los sindicatos de generar un «malestar artificial». ¿Persiguen objetivos políticos más allá de los laborales?

– En la calle hay un ruido que no es espontáneo y que no se corresponde con el cauce de normalidad en el que discurre la política en el Parlamento vasco. Sin duda hay una reivindicación legítima para obtener unos incrementos salariales, pero también hay una confrontación entre sindicatos que están compitiendo en unas elecciones.

– ¿Ese clima de confrontación lo encabeza ELA?

– Hay un funcionamiento por parte del sindicato mayoritario como contrapoder frente a las instituciones. No lo digo yo, lo dicen ellos mismos. Si uno repasa el calendario de aquí a mayo, verá que casi todos los fines de semana hay convocadas manifestaciones por múltiples cuestiones. Basta mirar quiénes

son los convocantes para percibir que hay una coincidencia obvia con algunas fuerzas políticas.

– ¿ELA le está haciendo el caldo gordo a EH Bildu?

– No sé si existe una estrategia única, pero tampoco tengo dudas de que Bildu busca un rendimiento político de esa conflictividad que existe en la calle. Sus interpelaciones, preguntas y planteamientos en el Parlamento vasco día tras día tienen que ver con esas movilizaciones.

– ¿El Gobierno vasco hace todo el esfuerzo posible por reducir la conflictividad? Esta semana rechazó una reunión en el Consejo de Relaciones Laborales.

– El CRL es un órgano de mediación que deben solicitar las dos partes, no una. Dicho esto, el Gobierno vasco no tiene margen legal para ir a unos incrementos salariales superiores a los que establecen los Presupuestos Generales del Estado. Unas Cuentas que, por cierto, obtuvieron el voto favorable de los representantes del PSOE, Podemos, PNV y EH Bildu.

CRUCEROS 2024

tu próximo destino



RESERVAR AHORA SOLO TIENE VENTAJAS:

RESERVA POR
50€
POR PERSONA

HASTA
300€
DE REGALO

CANCELA
SIN GASTOS
HASTA 65 DÍAS
ANTES DE LA SALIDA

Y MUCHO MÁS
NIÑOS GRATIS O CON
IMPORTANTES DESCUENTOS
HASTA 70% AHORRO
MEJORES CAMAROTES

NUESTROS EXPERTOS
TE ASESORAN EN EL
971 747 670



Costa Azul e Italia

8 días a bordo del Celebrity Ascent

Salidas 6 de julio y 17 de agosto desde Barcelona
Visitando Valencia, Niza, Santa Margarita,
Florenza/Pisa (2 días) y Roma

Nuevo Barco
Naviera Premium

desde
1.305€

Fiordos Noruegos

8 días a bordo del Costa Diadema

Salidas de mayo a septiembre desde Copenhague
Visitando Bergen, Hellesylt, Geiranger, Haugesund
y Kiel

Ambiente español
Propinas incluidas

desde
689€

Islas Griegas e Italia

11 días a bordo del Norwegian Epic

Salidas de abril a septiembre desde Roma
Visitando Santorini, Atenas, Mikonos, Corfú, La Valletta
(Malta), Messina (Sicilia), Nápoles y Florenza/Pisa

Bebidas, Wifi, Crédito para excursiones
y Cena de especialidad por sólo 199€

desde
1.351€



LOGITRAVEL
Especialistas en vacaciones

Precios por persona en ocupación doble con tasas de embarque incluidas. El descuento de hasta 300€ es válido para reservas realizadas entre el 26 de septiembre y el 30 de octubre 2023 con fecha de salida incluida entre el 1 de abril y el 30 de noviembre 2024. El importe del descuento varía en función del importe de la reserva. Solo aplicable a reservas con un importe superior a 1.500€. Nuestros precios son dinámicos (online), por lo que pueden tener variaciones en función de la fecha y hora en que se realiza la reserva. Gastos de Gestión y 12,007. Agencia de viajes on-line con el CI BAL 471. Precios sujetos a revisión conforme RDL